
HOMÉLIE DU "CORPS ET SANG DU CHRIST" (11 juin 2023) 

 

    Ce dimanche est celui du "Corps et Sang du Christ". Or, les lectures mettent surtout l'accent 

sur le Pain... peut-être parce que le Pain est la nourriture de tout le monde, quel que soit l'âge... 

"Souviens-toi de la longue marche au désert", disait Moïse. Et au cours de cette longue marche 

où le peuple avait faim, le Seigneur avait offert la Manne, Pain mystérieux, don gratuit d'un 

Père à des enfants pourtant ingrats ! Ce Pain, c'est celui que Jésus lui-même avait offert à la 

foule qui s'était agglutinée près de lui... Ce Pain, symbole du partage que nous avons vécu toute 

la journée. Car le Pain, ça ne se mange pas seul dans son coin, ça se partage autour de la même 

table ! 

    Cependant, Jésus n'a pas voulu en rester là. Il veut faire de ce Pain son Corps... et ce Corps 

il l'offrira sur la croix. C'est un Corps livré, donné. Et il n'y a pas de Corps livré sans qu'il y ait 

Sang versé. Depuis des siècles, on avait pris l'habitude de rompre le pain au début du repas et 

de boire à la même coupe à la fin... Alors, ces mots auraient pu parler à ses contemporains, 

mieux encore qu'à nous aujourd'hui. En quelques lignes, l'évangéliste Saint Jean emploie de 5 

à 8 reprises chacun de ces mots : la chair, le sang, manger, boire, la vie éternelle... Croire en Jésus 

n'est pas seulement une adhésion intellectuelle, voire spirituelle ; c'est nouer avec Lui un lien 

"charnel" ! En entendant cela, bien sûr que la question de ses auditeurs est aussi la nôtre : 

"Comment peut-il nous donner sa chair à manger ?" Imaginez comment ceux qui sont étrangers 

à la foi chrétienne peuvent entendre ces mots !... Je pense à Justin, fêté le 1° juin, qui avait été 

envoyé pour infiltrer la communauté : ça se passait à Rome. La question des autorités était 

celle-ci : n'y avait-il pas des pratiques d'anthropophagie ? Avouez qu'il y avait de quoi être 

stupéfaits plus qu'enthousiastes ! Et Justin va être témoin de la profondeur de ce geste, au point 

qu'il va adhérer à la foi des chrétiens jusqu'à le payer de sa vie (nous étions en l'an 165). 

Cependant, si "manger la choir" a un caractère scandaleux, que dire de "boire le sang" ? On le 

sait, boire le sang, chez les juifs, c'est un principe de vie sur lequel on ne peut déroger : c'est un 

interdit absolu ! Dès lors, comment était-il possible que ces mots de Jésus soient accueillis ? 

    Mais la question de pose : pourquoi Jésus nous a-t-il donné le Pain et le Vin comme signes de 

sa présence au monde ? Pour que nous devenions son Corps, que nous soyons membres d'un 

même Corps ! Cette dimension communautaire de l'Eucharistie est trop souvent négligée. Je ne 

communie pas dans un acte purement individuel ! Quand nous communierons tout à l'heure, 

nous deviendrons membres d'un même Corps, ce qui fera dire à Saint Augustin : "Devenez ce 

que vous recevez et recevez ce que vous êtes"... Et l'apôtre Paul insistera fortement là-dessus dans 

sa lettre aux Corinthiens. En effet, il s'alarme des divisions et des rivalités dans la communauté, 

il s'alarme aussi de la participation de certains aux repas sacrés des païens... La division, c'est 

le premier poison qui menace nos communautés, car alors notre communion perd son sens ! 

Pourquoi d'ailleurs avoir prévu cette journée de fête paroissiale, si ce n'est pour manifester 

l'unité des disciples que nous offre le Christ Jésus ? 

    Quand Jésus se donne aux hommes, il ne fait pas semblant ! Quand il se donne au monde par 

sa naissance, il ne fait pas semblant ! Quand il passe ses journées au milieu de la foule, il ne fait 

pas semblant ! Quand il livre son corps et verse son sang sur la croix, il ne fait pas semblant ! 

Alors, à notre tour, sachons donner notre vie pour les autres, chaque jour... comme le Christ... 

puisque nous sommes aujourd'hui son Corps pour le monde. Amen. 
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